
 

                議会報告会・意見交換会実施報告 

 

一、期  日；令和 3 年１１月１３日（土）１３：３０～１５：００ 

会  場；郡山市総合福祉センター５階集会室 

参 加 者；当日参加２名含め市民２３名 

出席議員；別紙のとおり 

 

二、議会報告会（司会進行；箭内好彦広聴広報委員） 

（１）開会のことば・・森合秀行広聴広報委員長 

 （２）あいさつ・・郡山市議会塩田義智議長 

（３）議会報告会 

①９月定例会・決算特別委員会報告；佐藤徹哉議会運営委員長（決算特別委員長を兼ねる） 

【９月定例会】新議長・副議長の選任、市長の議案提案から２日間の議案調査、１７名の議 

員による一般質問、各常任委員会審査後の本会議での市長提案議案の可決と請願の採択。 

【決算特別委員会】令和２年度の決算審査の状況と最終日の決算議案の認定 

②総務財政常任委員会報告；石川義和委員長 

【質疑と採決】福島県沖地震で被災した地域集会所に対する支援、マイナンバーカードの交付 

状況、開成館の地震被害の復旧予定、麓山地区に建設予定の立体駐車場などに関する質 

疑や意見。市提出議案の委員会付託部分について賛成多数で原案通り可決。 

【PDCA サイクル対象事業】 

「（仮称）郡山市歴史情報・公文書館施設整備事業」「旧豊田貯水池利活用事業」 

③建設水道常任委員会報告；近内利男委員長 

【質疑と採決】道路補修や水路側溝整備などの市民要望と改修の進捗状況、公園改修の状況。 

市提出議案の委員会付託部分について原案通り可決。請願「台風による水害対策として

浸水区域の上流域にある旧豊田貯水池を活用して雨水貯留施設を整備するなど内水の治

水対策の強化について」は、賛成少数で不採択と決定。 

④環境経済常任委員会報告；折笠正委員長 

【質疑と採決】新型コロナウイルス感染症等緊急支援給付金の適用事業、企業立地促進事業、

地震被災家屋の応急修理、解体・撤去支援、果樹などの凍霜害被害状況、湖南や中田の

簡易水道事業。市提出議案の委員会付託部分について原案通り可決。 

【PDCA サイクル対象事業】 

「農業用施設整備事業」「多面的機能支払交付金事業」 

⑤文教福祉常任委員会報告；大木進委員長 

【質疑と採決】市の婚活支援の取り組み、開成保育所の増築、新型コロナワクチン接種の完了

時期、学校トイレの清掃業務委託、特別養護老人ホームの整備。市提出議案の委員会付

託部分について原案通り可決。請願「国民の命と暮らしを守る新型コロナウイルス感染

症対策の実施を求める請願」は採択と決定。 

【ＰＤＣＡサイクル対象事業】 

「保育所ＩＣＴ化推進事業」、「統合型校務支援システム」 



 

三、意見交換会 

（８班に分かれ、広聴広報委員の進行で意見交換。テーマ「防災力の向上」） 

（１）出された意見 

○挨拶に始まり、町内の日常のコミュニケーションが大事。（市内には約１５万世帯、内町内会

加入は約９万世帯）。それが災害時の助け合いにつながる。消防団や様々なボランティア団体

など地域の助け合いの組織が災害時大きな力を発揮する。 

○一人一人が、日ごろから災害に備える意識を持つことが大事だ。自分の地域の避難場所を知

らないという人も多い。災害に備えガソリンを満タンにしておきたい。 

○町内会の共助、ボランティアの役割など、災害に備えて具体的な活動を話し合っておくこと

が必要だ。歩行が困難な人などの災害時避難支援の具体的な手順なども事前に検討しておく

必要がある。介護施設の要支援者の避難介助計画づくりが進んでいないのも問題だ。 

○一方で、地域も高齢化が進み連携も取りづらくなっている。自助と地域の共助だけでは災害

時対応に限界がある。災害対応の基本は、何といっても市や県、国の施策だ。 

○台風などの災害時防災無線が聞こえない、停電などでテレビやスマホが使えないで情報が得

られないなど、予期せぬ事態に備えた対応が必要。防災ラジオ、コミュニティＦＭなどの活

用、昔の火の見櫓の鐘の音なんかも逆に有効かも。情報弱者への配慮も必要だ。 

○防災ハンドブックは良いことが書いてあるが、どう市民に広めていくかが大事。もっと具体

的に書いてほしい。郡山市の防災マップは、郡山市のホームページに書かれている。災害時

スマホの活用は有効だ。 

○災害時の避難所について、ペットと一緒に避難できる避難所、赤ちゃんや幼児連れのお母さ

んが気を遣わず避難生活ができる避難所がほしい。また、地理が不案内な人のために、避難

所までの案内掲示があればよい。 

○線状降水帯などの異常気象を考慮すれば、長時間の連続豪雨にも耐えられるような抜本的な

河川改修が必要だ。水害対策を考えれば、町内の河川、側溝などの清掃ができずゴミや土砂

がたまったままなのは、大きな問題だ。 

○低地ではないので、水害よりは地震対策に関心がある。避難ルートに関連し近所の塀や建物

の倒壊の危険性を感じている。高台に家を建て地盤も強固だと思っていたら、後で盛り土の

場所だとわかった。ハザードマップだけでなく、過去の地形、災害のデータなども市民に知

らせてほしい。市内でも高層マンションに住む人も増えている。地震対策などで独自の対応

も必要だろう。 

 

（２）各班からまとめの発表（１～８班の各代表） 

 

（３）議会代表のお礼のあいさつ・・伹野光夫副議長 

 

（４）閉会あいさつ・・山根悟広聴広報副委員長 

 

 

 



 

出席議員一覧 

No 委員会 職 議員名 備考 

1 - 議長 塩田 義智  

2 - 副議長 伹野 光夫  

3 
議会運営委員会 

委員長 佐藤 徹哉  

4 副委員長 會田 一男  

5 総務財政 

常任委員会 

委員長 石川 義和  

6 副委員長 森合 秀行 広聴広報委員会委員長を兼ねる 

7 建設水道 

常任委員会 

委員長 近内 利男  

8 副委員長 山根 悟 広聴広報委員会副委員長を兼ねる 

9 環境経済 

常任委員会 

委員長 折笠 正  

10 副委員長 三瓶 宗盛 広聴広報委員会委員を兼ねる 

11 文教福祉 

常任委員会 

委員長 大木 進  

12 副委員長 飯塚 裕一  

13 

広聴広報委員会 委員 

吉田 公男  

14 渡部 龍治  

15 箭内 好彦  

16 蛇石 郁子  

17 栁田 尚一  

18 名木 敬一  

19 福田 文子  

20 岡田 哲夫  

 


